



Notícias sindicais Notas Sindicais

1^{er} de Mayo en América Latina: Trabajadores protestaron contra el desempleo y políticas económicas

- Centenares de miles de personas se movilizaron en dos marchas en Caracas, una oficialista y otra opositora, marcando el reinicio de las tomas de calles de los venezolanos.
- En Chile, la Policía detuvo a una treintena de manifestantes durante los disturbios que estallaron en la manifestación convocada por la Central Unitaria de Trabajadores (CUT). Este organismo convocó a una huelga el 13 de agosto, para protestar contra la política económica del presidente Ricardo Lagos.
- A su vez, al menos 30.000 trabajadores mexicanos realizaron diversas marchas para conmemorar la fecha y exigir mejores salarios y prestaciones. El Congreso del Trabajo (CT), la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), el Frente Sindical Mexicano (FSM) y la Intersindical 1º de Mayo encabezaron un mitin en el Zócalo (plaza principal) de la capital mexicana.
- También miles de trabajadores salieron a las calles de Quito y otras ciudades para protestar contra el programa económico del presidente Lucio Gutiérrez, que incluyó aumentos de precios y compromisos con el Fondo Monetario Internacional (FMI). "Esta marcha es el inicio de acciones de lucha para reivindicar los derechos de los trabajadores", expresó Luis Villacís, diputado y presidente del Frente Popular (FP, izquierda), que aglutina a diversos movimientos sociales.
- En Argentina centenares de piqueteros de organizaciones de pobres y desocupados, trabajadores y militantes de agrupaciones de izquierda se concentraron en la capital argentina y su poblada periferia. Los manifestantes procedieron a cortar el tránsito en una importante avenida porteña, cerca de la fábrica Brukman, una textil que fue declarada en quiebra, reactivada por sus trabajadores y luego violentamente desalojada por fuerzas policiales.
- Miles de trabajadores colombianos marcharon para protestar contra la política económica del gobierno de Alvaro Uribe, el desempleo que alcanza el 13% y la ola de violencia que aqueja al país y afecta la actividad sindical. "Salimos a las calles para rechazar la política del gobierno en contra de los intereses nacionales, y de los trabajadores en particular", afirmó Carlos Rodríguez, director de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), quien lideró una de las tres marchas que confluyeron en la céntrica Plaza de Bolívar.
- Trabajadores, desempleados y jubilados de Bolivia celebraban este 1º de Mayo con una concentración en una céntrica plaza de La Paz en medio de divisiones de las organizaciones sindicales. Dirigentes de la Central Obrera Departamental (COD), que agrupa a todos los trabajadores de La Paz, señalaron que asalariados de la capital comenzaron a recorrer durante la mañana de ayer jueves calles y avenidas de la ciudad en dirección a la plaza San Francisco, donde se realizó un acto.

Promoção- Fundação Friedrich Ebert

Apoio - CCSCS – Coordenadora de Centrais Sindicais do Cone Sul

Edição- CESI – Consultoria Econômica e Social Integrada

- Las centrales sindicales realizaron marchas separadas por el Día del Trabajo en las principales calles de Lima exigiendo al gobierno del presidente Alejandro Toledo la reposición de los trabajadores despedidos y una política de empleo. La Confederación General de Trabajadores del Perú (CGTP), la principal organización sindical, recorrió las calles limeñas exigiendo una política clara de creación de empleos, sueldos justos, el cese de los despidos intempestivos y que se respete la ley de las ocho horas de trabajo.

- En Guatemala miles de guatemaltecos marcharon por las calles del centro histórico de la capital para protestar contra el neoliberalismo, los tratados de libre comercio (TLC) y la privatización de la educación.

-Miles de obreros hondureños protestaron contra las políticas neoliberales, los tratados de libre comercio y la pasada guerra de Estados Unidos contra Irak. Los obreros aglutinados en la Central General de Trabajadores (CGT), Federación Unitaria de Trabajadores de Honduras (FUTH), Confederación de Trabajadores de Honduras (CTH) y el Bloque Popular (BP) desfilaron en la capital, en San Pedro Sula y La Ceiba (norte) así como en otras ciudades del país.(*La Republica*, 02/05/2003)

Lula participou de missa do 1º de Maio, na cidade onde começou a vida política - Durante a missa do dia 1º de Maio em São Bernardo do Campo (ABC Paulista), o presidente Luiz Inácio Lula da Silva assumiu o compromisso de voltar em todos os Dias do Trabalho para "prestar contas aos trabalhadores".

Lula discursou de improviso no púlpito da igreja por cerca de 20 minutos, falando do compromisso assumido em campanha de combater o desemprego e a desigualdade social. "Tenho na minha cabeça cada promessa de campanha. Se eu falhar, faltou um pedaço da história do país", afirmou, após a missa celebrada pelo arcebispo de São Paulo, d. Cláudio Hummes.

"Minha eleição é mais do que a eleição de um homem para a Presidência. É a consumação de uma história e eu sou mais uma peça. Tem muita gente que tem importância para acontecer o que aconteceu e que hoje possivelmente está desempregada ou passando fome", afirmou.

nas principais regiões da capital e três em Guarulhos, Osasco e Mauá, na região metropolitana de São Paulo. Sem distribuição de brindes, os atos da CUT também contarão com shows musicais e reuniram cerca de 300 mil pessoas (custaram cerca de R\$ 250 mil e foram patrocinados por sindicados e sedes regionais).

Foi a primeira vez, nos quase 20 anos da central, que o 1º de Maio não foi marcado por ataques ao Governo. Embora faça ressalvas ao projetos do Executivo, principalmente na questão da Previdência, a ala majoritária da CUT avalia que as reformas são importantes para o país e que a eleição de Lula foi um fato histórico, dando aos trabalhadores maior possibilidade de participação. Porém o presidente da central deixou claro que não há acordo sobre a taxação de inativos. Em seu discurso J Felicio disse que "é possível alterar pontos do projeto", destacando outros aspectos, como a possibilidade de trar trabalhadores da informalidade. O presidente do Sindicato dos Metalúrgicos do ABC, Luiz Marinho — que em junho deverá assumir a direção da CUT — disse que a central irá ao Congresso pressionar por mudanças. "Queremos um ponto de equilíbrio suportável para o Governo e admissível pelos trabalhadores", observou.

Os sindicatos dissidentes da CUT promoveram uma manifestação na praça da Sé, região central de São Paulo. (*Diario de SP e Folha Online*, 02/05/2003)

Centrais brasileiras comemoram com show, sorteio e protesto - As maiores centrais sindicais do país escolheram formas diferenciadas para festejar o 1º. de Maio. A **Força Sindical** mais uma vez um grande show e sorteou dez carros, cinco apartamentos, três motocicletas e um ano de supermercado para seis pessoas (R\$ 250). A central gastou R\$ 2,2 milhões para organizar a festa e reuniu perto de 1 milhão de pessoas. O presidente da Força Sindical, Paulo Pereira da Silva, o Paulinho, ameaçou fazer greve e protestar nas ruas se as reformas prejudicarem o povo. "Somos a favor das reformas desde que os direitos dos trabalhadores sejam garantidos. Vamos defender que os ricos paguem mais impostos, não os pobres. Também queremos que a reforma melhore a vida dos aposentados", declarou Paulinho.

A **CUT** realizou nove eventos regionais - seis deles nas principais regiões da capital e três em Guarulhos, Osasco e Mauá, na região metropolitana de São Paulo. Sem distribuição de brindes, os atos da CUT também contarão com shows musicais e reuniram cerca de 300 mil pessoas (custaram cerca de R\$ 250 mil e foram patrocinados por sindicados e sedes regionais).

De Gennaro anunció que votará por Kirchner- El secretario general de la Central de Trabajadores Argentinos (CTA), Víctor De Gennaro, llamó a votar en forma categórica contra Carlos Menem el 18 del actual, durante un acto celebrado en la rotonda de San Justo, La Matanza, para conmemorar el día de los trabajadores. "Voy a votar a Kirchner y en contra de Menem, para sobrevivir. Para vivir hace falta, además, un plan de gobierno que incluya a los trabajadores a partir del 19 de mayo", expresó el secretario general de la CTA, que por la tarde también participó de un acto en la Capital Federal.

La mesa central sindical de la CTA resolvió sufragar en contra de Menem durante un plenario de la mesa de conducción, realizado el martes último en un local de la Confederación de los Trabajadores de la Educación (Ctera). Así lo informó a LA NACION el secretario de organización de la mesa nacional, Edgardo De Petris. La CTA no difundió un comunicado oficial con un mandato en ese sentido. Tampoco lo hará. Necesitaría una reunión confederal de la mesa ampliada con representantes de todas las provincias para difundir una postura oficial. Sin embargo, los principales referentes expresaron su decisión personal de votar en contra del candidato del Frente por la Lealtad y en favor del aspirante del Frente para la Victoria. (Clarín: 02/05/2003)

Las elecciones de AEBU ratificaron la actual conducción del gremio - La lista 98 volvió a imponerse en las elecciones celebradas esta semana por la Asociación de Empleados Bancarios del Uruguay (AEBU) por el 51% de los votos, y mantuvo así intacta su representatividad con siete cargos en el Consejo Central. El Consejo Central quedó integrado por siete representantes de la lista 98, dos de la 810, uno de la 1955 y uno de la lista 3.

De acuerdo con estos resultados, durante el período 2003-2005 el Consejo Central de AEBU continuará siendo presidido por Eduardo Fernández, quien se desempeña en ese cargo desde 1985. Mientras, al frente de los consejos del sector privado y oficial se mantendrán Juan José Ramos y Angel Peñaloza, respectivamente.

APOYO. Fernández destacó a El País la alta participación de los bancarios en estas elecciones que se realizaron en el marco de una crisis del sistema financiero, que pese a ello reunieron alrededor de 9.000 personas.

"La alta participación electoral nos dejó muy satisfechos, mas aún cuando se ratificó la conducción que venimos dando desde 1985. Esta es una ratificación de la estrategia que venimos llevando a cabo", subrayó.

La acción del sindicato se centrará ahora en la defensa de los puestos de trabajo y en la capacitación de quienes pierdan su empleo. "Si el sistema financiero no sufrió peores embates el año pasado fue por la acción del sindicato y de la sociedad toda", aseguró.

Las elecciones se realizaron los días 22 y 23 de abril en el interior, y en Montevideo, entre el 23 y el 25. el país 27/4/03. www.elpais.com.uy

Sindicato cervecero avala la "solución" de AMBEV- De los noventa trabajadores, 78 acordaron un régimen de prejubilaciones hasta 2008 para quienes tienen 55 años de edad, percibirán el primer año 70 por ciento del salario y luego 80, y quedarán a disponibilidad de la empresa. La firma a su vez efectuará los aportes correspondientes hasta la jubilación y además quedarán tres sueldos para cobrar el trabajador. Doce empleados optaron por un despido incentivado llegando a un acuerdo con AmBev, y en esto no participa él (SOEN) las negociaciones quedaron libradas a la participación de cada trabajador con su empleador.

La asamblea general de los trabajadores ante la última propuesta realizada por los voceros de la empresa aceptaron la misma poniendo fin a un largo conflicto originado en el año 2001, cuando asume la nueva directiva del gremio y se conocen los rumores por parte del gerenciamiento general en San Pablo había decidido el cierre de planta en Paysandú.

El proceso involucró cuatro ministerios que inmediatamente se pusieron a trabajar en el tema, se logró llevar el planteo por parte de la Unión Internacional de los Trabajadores de la Alimentación (UITA) a Brasil, el Poder Ejecutivo, el Parlamento, y legisladores de todos los sectores políticos, sin encontrar en esa oportunidad muchas señales de que los mismos tuvieran receptividad. Los directivos de AmBev seguían sosteniendo que el cierre de la Planta Norteña era "irreversible".

Surge el interés del Centro Cooperativista Uruguayo (CCU) y de la Confederación de Entidades Cooperativas (Cudecoop) de trabajar en un proyecto de elaboración de cerveza ecológica. El ministro de Industria, Energía y Minería, doctor Pedro Bordaberry, está trabajando actualmente junto a técnicos de la Dirección Nacional de Industrias y asesores, y el mismo puede resultar viable.

El propio intendente municipal Alvaro Lamas toma el problema de los trabajadores como suyo, e inicia también diversos contactos tendientes a encontrar una rápida respuesta de los poderes, manifiesta que " los funcionarios de la planta que han trabajado durante años en ella, se ven afectados, porque atendiendo solamente mezquinos intereses económicos y perdiendo de vista todo lo que significa el interés social, la empresa se da el lujo de cerrarnos una planta emblemática" señalo en su momento el jerarca.

Mucha idas y venidas y el tiempo trascurre, hasta que finalmente se llega a una solución, la cual para el gremio, lo admite, es una " derrota" el cierre del sector cervecero.Los sindicalistas reafirmaron que "se cumplió con no aceptar los despidos compulsivos. Se buscaron todas las alternativas posibles para que la planta continuase elaborando cerveza y no cierre, el trabajo de una Ley antimonopólica que puede servir para que no ocurra este tipo de atropellos a nuestra industria", indicaron. (*La Republica*: 06/05/2003)

Sigue el conflicto de Brukman- Los trabajadores de una empresa textil que exigen la reapertura de una fuente laboral que autogestionaron por más de un año y medio, instalaron una carpa apoyada por miles de manifestantes que acompañaron esa decisión de un conflicto que cubre al menos en la Capital Federal y los alrededores mayor atención que las propias elecciones.

La empresa es la textil Brukman que sus dueños dejaron a la buena de Dios cuando se declararon en convocatoria de acreedores en diciembre del 2001, y de donde emergió una de las casi doscientas experiencias de autogestión que para los partidos de izquierda histórica es una demostración que hay otra manera de producir y gestionar, no solo bajo formas capitalistas.(*La República* 24/4/03 www.diariolarepublica.com.uy)

Mais de 500 mil crianças e adolescentes são trabalhadoras domésticas- No Brasil, mesmo sendo proibido por lei, mais de 500 mil crianças e adolescentes, principalmente meninas, trabalham em casas de família como mão-de-obra doméstica. Uma das consequências mais graves desse trabalho ilegal é o abandono escolar. "Elas deixam os estudos, pois o trabalho se torna mais importante que a educação", diz o coordenador nacional do Programa Internacional de Eliminação do Trabalho Infantil, da Organização Internacional do Trabalho (OIT), Pedro Américo.

Para o especialista da OIT, o governo e a sociedade brasileira estão mobilizados e reúnem condições para combater o problema. "Hoje no país há uma mobilização grande, tanto por parte da sociedade civil, como das autoridades, em combater este crime", afirma. Segundo ele é importante realizar campanhas para conscientizar não só as meninas que trabalham como domésticas, mas seus patrões, que muitas vezes não têm noção do mal que estão fazendo ao retirar a criança de sua família.

Estudos demonstram que o fato de a criança ser introduzida ao mercado de trabalho tende a trazer consequências sérias na fase adulta. Levantamentos realizados no país revelam que 74% dessas crianças estão estudando de forma irregular, com alto índice de atraso escolar. A pesquisa Mostra, ainda, que 72% delas não conhecem seus direitos e 64% recebem menos de que um salário mínimo e trabalham mais de 40 horas semanais, sendo que 55,5% não têm direito a férias.

Outro grave problema identificado é que as meninas deixam as suas famílias para trabalhar e acabam criando laços com os empregadores. "Isso pode causar algum tipo de desequilíbrio emocional", acredita ele, acrescentando que várias delas são vulneráveis a abusos e violência sexual. Segundo dados divulgados pela Agência de Notícias dos Direitos da Infância (ANDI), 21% das meninas têm algum sintoma ou problema de saúde relacionado ao emprego e 14,9% já sofreram acidente de trabalho. Neste domingo, comemora-se o dia nacional da trabalhadora doméstica. (*Estado de Minas* - 27.04.03)

Funsa abrió sus puertas -Una delegación de trabajadores, legisladores, ediles, representantes del PIT-CNT, que fue encabezada por el interventor de la Justicia en el concordato de Funsa, Miguel Navajas, recorrió en la víspera la planta industrial. De esta forma, después de tanto tiempo, la fábrica "acogió" a un puñado de trabajadores que serán los encargados de realizar un inventario. Para los trabajadores fue muy emotivo ingresar nuevamente a "su" fábrica que en muchos de los casos hace

muchos años que desempeñan sus actividades allí. A este sentimiento se le unió la alegría de haber puesto en marcha un estudio y haber realizado innumerables reuniones, a nivel nacional e internacional, en procura de poner en funcionamiento un centro de trabajo que nuclea a 500 familias. Emprendimiento que puede ser autogestionario y quedar en mano de los trabajadores o funcionar de forma mixta. El sindicato en este último tiempo llevó adelante una vigilancia estricta de la planta industrial al instalar una carpá frente a la misma. De esta forma se logró detener varias veces a autoridades de la empresa que pretendían llevar mercadería, maquinaria y materia prima. En todos los casos recurrieron a la Justicia. (La República 6/5/03 www.diariolarepublica.com.uy)

Greves no setor auto brasileiro – GM de São José dos Campos – de 23 a 29 de abril

– principal reivindicação reajuste emergencial de 10,39% além da aplicação de um “gatilho salarial” quando a inflação atingir 3%.

A empresa acusou o sindicato de “romper um acordo e iniciar uma greve no meio de uma negociação” e no dia 26 de abril decidiu passar por cima do Sindicato dos Metalúrgicos de São José dos Campos e negociar diretamente com os 10.500 funcionários da unidade local da montadora e da GM Powertrain (motores). Nessa mesma data o Tribunal Regional do Trabalho –TRT de Campinas (SP), julgou abusiva a greve e determinou o pagamento dos dias parados e retorno imediato ao trabalho. **No dia 28** o secretário de Relações do Trabalho do Ministério do Trabalho, Osvaldo Bargas, mediou uma negociação entre a empresa e o sindicato. No dia 30 o Tribunal negou recurso da empresa e manteve os 10% de antecipação conquistados pelos 400 metalúrgicos da fábrica da General Motors, até que seja julgado o mérito do recurso impetrado pela montadora. A greve terminou nessa data. (Folha on Line e Diário de SP)

Montadoras oferecem abono de R\$ 900 para metalúrgicos - Depois de duas semanas de negociação o Sinfavea (Sindicato Nacional dos Fabricantes de Veículos Automotores) e os sindicatos de metalúrgicos - da FEM (Federação dos Metalúrgicos) da CUT (fábricas de São Bernardo do Campo e Taubaté) e sindicatos de São Caetano do Sul e Tatuí - chegaram a um acordo para a reposição das perdas inflacionárias de 10,29% acumuladas no período de novembro de 2002 até fevereiro deste ano. O Sinfavea ofereceu R\$ 900 de abono aos, que será pago em duas parcelas de R\$ 450 nos dias 16 de maio e 31 de julho. Pelos cálculos da FEM-CUT, cerca de 50 mil metalúrgicos devem receber o abono. (Folha Online, 24/04/2003)

Acaba greve de metalúrgicos da Volvo e Volks/Audi no Paraná - Os 2,8 mil funcionários da Volvo do Brasil, em Curitiba, e da Volkswagen/Audi, em São José dos Pinhais, encerraram dia 25/04 as greves dia iniciadas nessa semana, aceitando as propostas das empresas- no caso da Volvo, um abono de R\$ 600,00 e garantia de reposição do Índice Nacional de Preços ao Consumidor (INPC) na data base de setembro para os metalúrgicos que ganham até R\$ 3.300,00 e no caso da Volks/Audi, os 2,8 mil funcionários aceitaram o abono de R\$ 500. (Diário do Grande ABC - 26/04/2003)

Leia mais notícias sindicais  atualização diária
<http://www.sindicatomercosul.com.br>



A II Plenária do Instituto Social será em Brasília - Dando seqüência ao processo de construção do Instituto Social do Mercosul , no dia 14 de maio reúnem-se novamente os Ministros e Ministras da área social da Argentina e do Brasil. No primeiro encontro, dia 14 de abril em, Buenos Aires, não se pode avançar muito devido ao processo eleitoral argentino (risco que se corre novamente, já que dia 18 de maio ocorrerá o segundo turno das eleições) tendo a delegação brasileira defendido a elaboração imediata de uma agenda de temas e ações e a delegação argentina ter preferido um debate mais profundo sobre a metodologia de trabalho que se adotará. Diante do quadro transitório da Argentina, acabou prevalecendo a segunda opção.

Ainda na primeira quinzena de maio deverá ir a Argentina uma nova missão técnica na área do trabalho, organizada pela ABC/MRE, que deverá dar continuidade ao levantamento das possibilidades de desenvolvimento de projetos cooperação e intercâmbio nos temas sociais.

Apesar de ter sido aventado na reunião de Buenos Aires a importância da participação sindical no processo até o momento o convite não foi feito em nenhum dos dois países.

Brasil espera a nuevos gobiernos para reagrupar Mercosur

- Brasil intentará "reagrupar" el Mercosur después de que en Argentina y Paraguay asuman los nuevos gobiernos. El objetivo será fortalecer el bloque para que la negociación con la Unión Europea (UE) pueda acelerarse.

Ese fue una de los principales mensajes transmitido por el ministro de Desarrollo, Luiz Fernando Furlán, al comisionado de Comercio de la UE, Pascal Lamy, en reunión realizada hoy en Bruselas.

Según Furlán, el presidente Luiz Inacio Lula da Silva, quiere concientizar a los nuevos presidentes de la necesidad de que el bloque se fortalezca. En el caso de Paraguay, Nicanor Duarte ya fue electo, pero todavía no asumió. En Argentina, la elección será decidida el domingo que viene entre Carlos Meném y Néstor Kirchner.

Lamy, que tiene un cargo equivalente al de ministro de Comercio, llegó a cuestionar al gobierno brasileño sobre la posibilidad de que el Mercosur se reorganice para concluir la negociación. La respuesta de Furlán fue que Brasil se compromete a "congregar" a los países. "Los países que componen el bloque tienen que estar acomodados para que podamos tener un acuerdo con la UE, que sería de gran interés para Brasil", afirmó el ministro. (Nexo Brasil, 08/05/03)

La integración en marcha - Una intensa semana está viviendo el gobierno brasileño, llena de reuniones, negociaciones y entrevistas, actividades todas destinadas a cumplir con el manifiesto propósito del nuevo mandatario Luis Inacio da Silva de poner a su país al frente de un fortalecido proceso de integración continental. El lunes tuvo lugar la conferencia entre Lula y el vicecanciller argentino Martín Redrado que anunció que Brasil hará un préstamo a Argentina de 1.000 millones de dólares para financiar exportaciones del país a cualquier parte del mundo.

Por otra parte, el dia 8 la plana mayor del gobierno brasileño, con Lula a la cabeza, recibirá al candidato a presidente de la Argentina Néstor Kirchner, en clara demostración de apoyo a las pretensiones electorales de éste, quien se aproxima al mandatario norteño en sus firmes apoyos al fortalecimiento de las relaciones bilaterales y al proceso de integración regional, en marcado contraste con la aproximación a EE.UU. que promueve Menem.

El lunes 12, Lula recibirá el Presidente Jorge Batlle, para tratar de inversiones brasileñas en Uruguay, aprovechamiento racional de la Hidrovía, turismo, intercambio comercial, etc.- y el tema que ha aparecido con inesperada fuerza en estos días, sobre las negociaciones en torno al establecimiento de una coordinación cambiaria entre los países del Mercosur, como paso previo a la moneda común para el bloque. En Paraguay se ve la iniciativa con buenos ojos. "Este sistema le dará inicio a las políticas económicas macroeconómicas que tanto necesita el MERCOSUR ", dijo el ministro paraguayo Rigoberto Gauto. Una movida trascendente en relación al tema se jugará en Montevideo previo al viaje de Batlle cuando nos visite Redrado, mientras se anuncia una posible visita de Atchugarry a Brasilia. El movimiento es positivo y da esperanzas.(Editorial) (El País/Uruguay, 07/05/03)

Brasil: un gesto de buena voluntad - El gobierno brasileño decidió, sin que existiera ninguna negociación previa, concederle a Argentina un crédito de 1000 millones de dólares para financiar operaciones de comercio exterior de empresas argentinas con cualquier destino. La concesión del financiamiento fue anunciada por el presidente Luiz Inacio Lula da Silva al vicecanciller argentino, Martín Redrado, durante la reunión que ambos sostuvieron en Brasilia recientemente.

El Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES), de Brasil, creará un "*grupo de trabajo para estudiar la constitución de un fondo que financie las operaciones comerciales entre la Argentina y Brasil*", con una meta de US\$ 1000 millones, dijo el departamento de prensa del BNDES.

Los US \$ 1000 millones no provendrán del Fondo de Amparo al Trabajador, principal fuente del BNDES para asistir a empresas brasileñas, sino de las captaciones externas y la devolución de préstamos.

Martín Redrado dijo que el grueso del fondo se destinará a préstamos para el comercio bilateral y también para obras de infraestructura regional. El vicecanciller mencionó dos proyectos factibles ser financiados: la represa de Garabí (en la frontera con Brasil) y el tren a Chile. (La Nación/Argentina, 07/05/03)

Duarte Frutos defende fortalecimento do Mercosul – (Trechos da entrevista de Nicanor Duarte Frutos, Presidente eleito do Paraguai , ao Correio Braziliense)

Correio - O jornal ABC Color afirmou que, quando a empresa elétrica paraguaia atrasa o pagamento de Itaipu, a administração cobra juros "estratosféricos" e no caso do Brasil isso não ocorre. O governo brasileiro nega.

Duarte - Acho que temos que conversar com a presidente Lula e buscar uma administração mais equitativa de Itaipu, que beneficie o Paraguai, além de existir um entendimento maior para que os países obtenham maiores benefícios e o Paraguai possa receber mais dólares em conceito de royalties.

Correio - Como será a relação do Paraguai com o Brasil em seu governo? O senhor viajará a Brasília?

Duarte - Imediatamente. O Brasil é um país importante, estratégico e irmão historicamente. Nossas importações são absorvidas pelo mercado brasileiro, temos Itaipu, há uma fronteira importante onde moram irmãos brasileiros e queremos estabelecer atividades com o Brasil que facilitem e dinamizem a comunicação terrestre, as ferrovias da soja. Queremos iniciar a Construção da segunda ponte em Presidente Franco e aceitamos a proposta do Presidente brasileiro de tornar Ciudad del Este, Presidente Franco e Hernandarias em uma cadeia produtiva para o Mercosul. Nesse sentido, o BNDES tem US\$ 700 milhões para o Paraguai. Esses recursos para obras viárias servirão para reduzir nossas assimetrias e ter uma inserção mais dinâmica no bloco regional.

Correio - O senhor já conhece o presidente Lula?

Duarte - Não, mas gosto muito do seu discurso americanista. Precisamos fortalecer o Mercosul e dar coesão à região para impedir que a Área de Livre Comércio das Américas (Alca) acabe com nossas economias.

Correio - Empresários e outros setores paraguaios têm criticado o Mercosul. Dizem que o bloco não favoreceu o país. Concorda?

Duarte - O que nós precisamos é de um trato preferencial e diferenciado no Mercosul, pois somos um país mediterrâneo e de menor desenvolvimento econômico relativo. Na União Européia, os países com maiores possibilidades deram recursos aos de menor desenvolvimento para diminuir as diferenças. Nesse sentido, há uma decisão política de dar recursos importantes ao Paraguai, depois que sejamos um país muito mais sério e previsível e enfrentemos com coragem a pirataria, a lavagem de dinheiro e o contrabando em nossas fronteiras. Precisamos dos recursos para melhorar os indicadores sociais, construir estradas e facilitar o acesso da nossa produção aos mercados. (*Valor Econômico*, 28/04/03)

Política externa



Batlle propone reactivar el "4 más 1" - El presidente Batlle evaluó positiva la gira de una semana que lo llevó a Chicago, Washington y Nueva York, pero, a modo de síntesis, reafirmó que toda su actividad y energía estuvo dirigida hacia una sola cuestión: *ganar más mercado para las exportaciones uruguayas*. Luego de confesar que había extendido ese mensaje al presidente Bush y a las autoridades estadounidenses en nombre propio, pero también interpretando la opinión de los gobiernos de los países del Mercosur. Por eso -afirmó- planteó a Bush la necesidad de reactivar el acuerdo "4 más 1" - los países del Mercosur y Estados Unidos- porque según valoró "es una oportunidad que no podemos demorar más". Batlle insistió, entonces, que hay que buscar una relación más sólida y más rápida con los grandes bloques económicos. Como estrategia antes de llegar al Alca, aseguró que el Mercosur no puede quedar retrasado, ya que Estados Unidos tiene en marcha un convenio con Centroamérica, hay un acuerdo concluido con Chile, y beneficios legales otorgados por el Congreso norteamericano a los países andinos. Los únicos sin beneficios colectivos, apreció, son los países del Mercosur. En ese sentido, dijo que el 10 y 11 de mayo, en la gira que tiene prevista realizar por el Brasil, planteará al presidente Lula esos aspectos, y luego a los presidentes electos de Argentina y Paraguay. Batlle recordó que cuando Uruguay ejerza la presidencia pro. témpore del Mercosur en el segundo semestre de este año, promoverá una reunión del bloque con el presidente Bush.

"No hay peor gestión que la que no se hace. Y por tanto el Uruguay -que no tiene nada para perder y sí todo para ganar- lo que viene a hacer a Estados Unidos es a decir en una forma clara y fuerte: tenemos que caminar rápidamente hacia un acuerdo "4 más 1". Quizás otros países mucho más grandes y con mucho más obligaciones hacia adentro, por los grandes mercados que ellos manejan en sus propios países y por las representaciones lógicas de sus intereses industriales o comerciales, no tengan tanta libertad como el Uruguay tiene para decir todo esto. Lo que Uruguay produce es únicamente para exportar". "El que tiene que caminar primero es Brasil, el que tiene que caminar atrás es la Argentina; después caminaremos paraguayos y uruguayos. Alrededor del mercado de Uruguay nadie se va a hacer rico". (*El País/Uruguay, 28/04/03*)

Avanza acuerdo Perú – Mercosur- El viceministro de Comercio de Perú, Alfredo Ferrero, estimó que las negociaciones para un acuerdo bilateral del Perú-Mercosur concluirían entre junio y julio, pero todo dependerá de que las partes flexibilicen su posición en los temas de la zona franca y sector agrícola. "Si logra-mos concluir la negociación con Mercosur en junio, sería un antecedente interesante para que los demás países andinos concluyan también un acuerdo similar". (*Gestión/Peru, 26/04/03*)

manufacturas registró un avance de 4,3% y el de construcción 4,7%. La deuda externa se mantuvo estable en 51% del PIB, gracias a la baja de la deuda privada y las reservas internacionales aumentaron US\$ 1.100 millones", indicó la Cepal. (*El Mercurio/Chile, 28/04/03*)

Brasil pide "prudencia" al negociar ingreso al ALCA- El gobierno de Brasil planteó a su par uruguayo que la creación del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) se negocie con prudencia, y resaltó ante esto, la importancia de la unidad del Mercosur en sus relaciones externas.

Ese fue el planteo que realizó ayer el canciller brasileño Celso Amorim que visitó Montevideo por cinco horas, durante las cuales se reunió con su colega uruguayo Guillermo Valles y con el presidente Jorge Batlle, a quien le trasmitió una invitación del jefe de Estado brasileño, Luis Inácio "Lula" da Silva, para visitar Brasil.

En principio la reunión entre los dos mandatarios sería el 12 de mayo, según informó Amorim, quien aseguró que esa entrevista será "una reunión realmente de trabajo porque estamos muy interesados en demostrar la prioridad que tienen para Brasil las relaciones con Uruguay".

Opinó que los países de la región deben "negociar el ALCA con prudencia, con gran interés por el acceso a mercados, pero también con prudencia en cosas que puedan interferir en nuestra necesidad de tener regulaciones propias".

"Es evidente que EEUU es una economía mucho más madura, entonces tiene una regulación mucho más avanzada en muchas cosas, y nosotros en muchas cosas estamos aún desarrollando regulaciones", señaló.

Destacó, no obstante, que "el ALCA será lo que deseemos, está en negociación, será lo que decidamos hacer. El aspecto positivo es el acceso al mercado estadounidense, pero debe haber prudencia porque somos de economías más débiles". La semana pasada, el presidente Lula envió a sus pares del Mercosur una carta en la que señalaba su posición respecto al ALCA. (*La República 9/4/03 www.diariolarepublica.com*)

Perú es líder del crecimiento regional: creció 5,3% en febrero – frente al 2,4% registrado en igual período del año pasado- y al sorprendente 5,2% de todo 2002. De hecho, el Fondo Monetario Internacional (FMI) prevé que Perú registrará una expansión de 4,5% en 2003, la mayor de Latinoamérica por segundo año consecutivo. Mientras, el conjunto de la región se expandiría un escuálido 1,5%. El Instituto Nacional de Estadística e Informática agregó que en los primeros dos meses del año, el PIB del país avanzó 5%, frente al 3,6% observado en el mismo período del año pasado. El sector que más creció en febrero fue el de la minería, con 9,3%, luego le siguió pesca, con 7,2%, y el de la electricidad, con 6%. En tanto, el sector de

Crescimento modesto do comércio global - Segundo as projeções da Organização Mundial do Comércio (OMC), as vendas de mercadorias devem crescer menos de 3% em volume, praticamente repetindo o desempenho do ano passado, quando a expansão ficou em modestos 2,5%. Isso é menos que metade do crescimento observado entre



1990 e 2000, com média anual de 6%.

No ano passado, as exportações dos países em desenvolvimento da Ásia aumentaram, em valor, 10%- entre 1990 e 2000 o crescimento médio foi de 11% ao ano, enquanto o da China alcançou 15% e o das economias "em transição" (ex-socialistas), 10%.

Em todos esses países, a integração no mercado global foi planejada como processo de longo prazo, que envolveria investimentos em tecnologia, formação de capital humano, criação de pólos industriais, reorganização de sistemas produtivos e mudanças institucionais. Houve liberalização, sim, mas uma liberalização inteligente e guiada, em geral, por propósitos bem definidos. Não ocorreu nada parecido com isso, no Brasil, onde parte considerável das forças políticas nem sequer tem uma visão do que seja uma política de inserção nos mercados mundiais. O que houve de avanço no comércio externo brasileiro, nos últimos anos, foi produto de iniciativas do Poder Executivo, importantes mas insuficientes e longamente adiadas, e do esforço notável de algumas empresas, que fizeram uma opção estratégica. É possível e necessário fazer muito mais, para que o comércio externo possa crescer rapidamente e de forma sustentável, por um longo período. (*Editorial*) (*Estado de São Paulo*, 28/04/03)

Resenhas Reseñas

Ajustes para a agenda da América Latina- Há 13 anos, quando a América Latina emergiu da crise de dívida e o Muro de Berlim despencou, havia grande consenso quanto aos elementos principais da agenda política que os países latino-americanos precisavam adotar. Como os países da OCDE (Organização para a Cooperação e Desenvolvimento Econômico), onde esses objetivos são aceitos há décadas, os países latino-americanos precisavam se estabilizar, liberalizar e abrir suas economias ao comércio externo e ao investimento estrangeiro direto.

Até um determinado momento dos anos 80, essas idéias não eram parte da sabedoria dominante nos países em desenvolvimento. Antes delas havia uma espécie de apartheid intelectual, que sustentava que políticas muito diferentes eram necessárias nos países em desenvolvimento. Para convencer uma Washington cética de que as políticas estavam mudando, defini critérios sob os quais determinar o progresso nas reformas políticas, e batizei essa agenda de "Consenso de Washington". Para minha surpresa, o termo adquiriu vida própria. Nos primeiros dias, os reformistas o usavam como um distintivo de honra, que os associaria ao lado que acabara de vencer a guerra fria. Mas outros se ressentiam da classificação como se sugerisse que lhes fora imposta por Washington, em lugar de adotada por motivos de interesse nacional.

Os oponentes da reforma aproveitavam com alegria esse ressentimento em uma tentativa de desacreditar as reformas, e reinterpretavam o termo para implicar uma agenda distintamente mais direitista, que incluía um papel mínimo para o Estado e uma rápida eliminação dos controles sobre o capital.

É a esse espantalho que os inimigos da reforma atribuem os resultados econômicos decepcionantes dos últimos anos: crises repetidas, baixo crescimento, ascensão da pobreza e uma perpetuação das notáveis disparidades de renda da região.

Isso é ridículo. A tragédia argentina, por exemplo, não foi causada pela liberalização das importações, ou pela privatização, mas por duas decisões fatais.

Uma foi a tentativa de vincular o peso firmemente ao dólar, que se provou desastrosa devido à desvalorização do real brasileiro e à levitação do dólar. A segunda foi a decisão de desperdiçar dinheiro quando a Argentina era a queridinha de Wall Street, em vez de reduzir a dívida a um nível seguro. Já que taxa de câmbio competitiva e disciplina fiscal eram dois dos "dez mandamentos" do Consenso de Washington, considero absurdo que ele seja culpado pela crise argentina.

Mesmo assim, os resultados econômicos na América Latina foram decepcionantes, não importa o critério de avaliação. Portanto, parecia ser hora de reexaminar a agenda política que a região deveria estar seguindo.

A agenda resultante ["After the Washington Consensus: Restarting Growth and Reform in Latin America"] difere do Consenso de Washington original por dois motivos. Primeiro, o tempo passou e algumas reformas (como a liberalização do investimento estrangeiro direto) já foram realizadas, enquanto novas prioridades se tornaram evidentes.

A nova agenda não rejeita o Consenso de Washington, embora possa haver necessidade de corrigir detalhes.

Segundo, o Consenso de Washington original era uma tentativa de destilar os pontos que obtinham consenso entre os envolvidos na discussão política, e isso o tornava menos amplo do que gostaríamos. O esforço mais recente é a agenda política que gostaríamos de ver adotada.

Pelo contrário, enfatiza a necessidade de avançar na liberalização, em certas dimensões, como a da flexibilização dos mercados de trabalho. Reconhece, porém, a necessidade de complementar essas reformas pela construção, ou reforço, das instituições de que um Estado inteligente necessita.

Outro tópico que recebe atenção é a necessidade de tornar as economias da região menos propensas a crises. É preciso mais disciplina quanto à dívida do setor público, a fim de oferecer maior latitude para uma política fiscal que se oponha aos ciclos da economia, quando necessário.

Um aspecto final e crucial de ajuste é a busca de uma menor desigualdade de renda, acompanhada de crescimento mais rápido. Instrumentos tributários (como o uso de impostos imobiliários para financiar os governos locais) podem ajudar, mas precisam ser acompanhados de esforços para dar aos pobres os ativos (educação, terra, microcrédito) de que necessitarão para abrir caminho rumo ao fim da pobreza. (John Williamson é pesquisador sênior do Instituto de Economia Internacional, de Washington) (Folha de São Paulo, 27/04/03)

Um Parlamento para o Mercosul - A Comissão parlamentar conjunta deve ter função mais efetiva na integração. Quando os presidentes Sarney e Alfonsín deram os primeiros passos para a implantação do projeto de cooperação e integração econômica entre Brasil e Argentina, os países do Cone Sul festejavam a volta da democracia à região.

Era esse o clima político que cercava o nascente processo de integração no Cone Sul, que acabaria por dar origem ao Mercosul. Não é de admirar, portanto, que o Acordo de Cooperação, Integração e Desenvolvimento celebrado entre Brasil e Argentina contemplasse, em seu art. 8, uma comissão parlamentar de integração, à qual seriam submetidos os textos das normas acordadas entre os dois países signatários, antes mesmo do seu envio aos respectivos parlamentos nacionais.

O Tratado de Assunção seria menos benéfico no que concerne à participação parlamentar nas negociações. Relegou a comissão parlamentar o art. 24, o último do tratado, sem conferir-lhe funções claras. Coube à própria comissão parlamentar conjunta outorgar a si mesma, por meio de seu regimento interno, uma função de natureza consultiva no processo negociador, nos moldes das antigas assembleias comuns criadas pelos primeiros tratados da integração da Europa. O protocolo de Ouro Preto, firmado em 1994, viria a representar um marco na história da comissão, ao incluí-la na estrutura institucional do Mercosul (art. 1).

As funções que lhe atribuiu, entretanto, não representaram nenhum avanço no que concerne à participação parlamentar no processo de integração, posto que simplesmente deu à comissão competência para enviar recomendações ao conselho do Mercado Comum. Curiosamente, o art. 25 do

protocolo manda que a comissão procure acelerar os procedimentos internos correspondentes nos Estados-partes para a pronta entrada em vigor das normas emanadas dos órgãos do Mercosul.

Trata-se de função a ser desempenhada não no âmbito do processo decisório da integração, mas sim no seio dos próprios parlamentos dos Estados-membros do Mercosul. A comissão funcionaria analogamente a uma bancada que se dedicasse a supervisionar a tramitação, nos respectivos Congressos Nacionais, dos acordos firmados no Mercosul visando sua rápida aprovação. É inegável a importância de que se reveste a incorporação das normas do Mercosul no direito interno dos Estados-membros. Mas à comissão deveria caber uma função que contribuisse para a democratização e transparência do processo decisório da integração, e não meramente a de trabalhar pela aprovação parlamentar de acordos já firmados pelos Executivos.

Se é cara ao presidente Lula a idéia da criação de um parlamento do Mercosul, como mencionou durante a campanha presidencial, caberia começar por atribuir à comissão parlamentar conjunta, embrião desse parlamento, maior e mais efetiva ação no processo de integração. (Maria Claudia Drummond, consultora do Senado do Brasil para o Mercosul) (Gazeta Mercantil, 07/05/03)

Trabajo- América Latina: Crisis sindical para en Brasil - La crisis que el sindicalismo latinoamericano arrastra desde comienzos de la década del 90 se agravó en los últimos años en muchos países por razones políticas, con excepciones como Brasil.

Las antiguas centrales de trabajadores de Argentina, México y Venezuela entraron en crisis existencial al perder vínculos con los partidos gobernantes que las beneficiaron durante décadas, una experiencia muy distinta a la que viven los sindicalistas brasileños por estos días.

La flamante proximidad con el gobierno brasileño de Luiz Inácio Lula da Silva divide por ahora a la Central Única de Trabajadores (CUT), la mayor del país. El ala izquierda de la CUT rechaza la política económica ortodoxa del gobierno de Lula, el ex sindicalista y fundador de la propia CUT que asumió el 1 de enero.

Pero la llegada de Lula al poder es, precisamente, un claro ejemplo de la importancia que ganó el sindicalismo en las dos últimas décadas en Brasil. Además de Lula, nueve de sus ministros y otros 56 altos funcionarios de la presidencia y de ministerios provienen también del área sindical, casi todos vinculados a la CUT, según el diario O Estado de São Paulo. Sin embargo, esa presencia no implica el aumento de su influencia como central sobre el gobierno ni un fortalecimiento del movimiento sindical, dañado por más de una década de aplicación de políticas neoliberales que afectan el trabajo, según expertos.

El desempleo, la informalidad, las nuevas tecnologías "desempleadoras introducidas sin negociación con los trabajadores" y la falta de reforma en las leyes laborales debilitaron el sindicalismo, recordó a IPS Joao Carlos Juruna Gonçalves, secretario general de Fuerza Sindical, la segunda mayor central brasileña.

A pesar de ello, el sindicalismo de Brasil está en mejor situación que en el resto de América Latina en general, pues "su estructura resistió los años de neoliberalismo sin deteriorarse" y ahora tiene buenas perspectivas, evaluó para IPS Anselmo Luis dos Santos, investigador del Centro de Estudios Sindicales y de Economía del Trabajo, de la Universidad de Campinas.

Es el caso de la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV), que desafió el año pasado al presidente Hugo Chávez con huelgas y movimientos golpistas junto con la asociación patronal Fedecámaras, después de que el gobierno auspiciara un referendo para imponer por primera vez elecciones directas en los sindicatos. La CTV, mayoritaria y siempre controlada por la socialdemócrata Acción Democrática que gobernó Venezuela en varios períodos y hoy es oposición, sufre las conmociones de la confrontación con Chávez, que alienta la creación de la Unión Nacional de Trabajadores. "La nueva central será de corto vuelo y morirá al nacer", como todas las organizaciones que "surgen bajo amparo del patrono principal y están subsidiadas", vaticinó Alfredo Ramos, dirigente de la CTV.

En tanto, en Argentina, la tradicional Confederación General del Trabajo, afín al gobernante Partido Justicialista (peronista), se dividió en dos partes con similar peso y ambas perdieron prestigio junto con los dirigentes políticos en la crisis general que se agudizó en ese país a fines de 2001. Una reacción a

ese deterioro fue el crecimiento de la Central de Trabajadores Argentinos (CTA), conformada principalmente por sindicatos de la educación y de otras áreas estatales.

La CTA, además, intenta articularse con numerosas agrupaciones de "trabajadores desocupados", surgidas a partir de la debacle económica de fines de la década del 90, y crear el equivalente al brasileño Partido de los Trabajadores, que llevó Lula a la presidencia.

Mientras, la Confederación de Trabajadores de México (CTM) vive el vuelco de una historia más larga, después de 65 años de vida casada con el Partido Revolucionario Institucional (PRI), que gobernó el país por 71 años hasta que en 2000 se lo arrebató el actual presidente Vicente Fox.

El gobierno de Fox, que en las elecciones había prometido combatir la corrupción y los privilegios de los sindicatos vinculados al PRI, optó por la coexistencia y la estabilidad política.

La CTM tampoco cumplió la amenaza de hacer una huelga general, que paradójicamente hubiera sido la primera de su historia.

Además de esas crisis específicas, los sindicatos de América Latina afrontan condiciones estructurales desfavorables, con la economía informal que casi siempre absorbe más de la mitad del total de trabajadores.

En Brasil había sólo 27,2 millones de asalariados formales a fines de 2001, según datos del Ministerio del Trabajo, lo cual representa un tercio de la población económicamente activa del país.

En Venezuela, 52,3 por ciento de los 11,8 millones de la población activa estaban en el mercado informal en 2002. Además existe un persistente desempleo, que alcanza a 17,5 por ciento en Argentina, 12,1 por ciento en Brasil y 15,7 por ciento en Venezuela, según indicadores oficiales. * *Con aportes de Humberto Márquez (Venezuela), Marcela Valente (Argentina) y Diego Cevallos (Méjico) (FIN/2003) (FIN/2003)(©IPS)*

Apoio

CLC, CAW, USWA-CA, CISL, CCOO, CFDT, CGIL, Solidarity Center-AFLCIO